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Consiglio Direttivo n. 001/24 
 

 
CALL CONFERENCE, 5 FEBBRAIO 2024 

   
 

 
ORDINE DEL GIORNO 

 
 

1. Comunicazioni e aggiornamenti del Presidente; 

2. Ricognizione, riflessioni e proposte sull’esercizio in Italia di titoli professionali conseguiti all’estero; 

3. Varie ed eventuali.  
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V E R B A L E 
 
A seguito della convocazione del 27 gennaio 2024 il Direttivo del Collegio Nazionale Maestri di Sci, 
andata deserta la prima convocazione fissata alle ore 6:00 del 5 febbraio 2024, si è regolarmente riunito 
in seconda convocazione alle ore 18:00 mediante collegamento telematico a distanza.  
 
Sono presenti i seguenti consiglieri: 
 

1) Broglio Paolo 
2) Cuc Giuseppe 
3) Capra Franco 
4) Ballarè Pier Paolo 
5) Massocchi Enrico Maria 
6) Bonamico Marco 
7) Moriconi Gianni 
8) Panizza Mario 
9) Bonelli Maurizio 
10) Ianiro Nicola 
11) Fontanarosa Sebastiano 
12) Bonaccorso Sandro 
13) Cataldi Roberta 
14) Berardinone Marco 
15) Borgo Luigi 
16) Del Zordo Armando 
17) Carletti Gloria 
18) Lorenzetti Francesco 
19) Piccitto Simona 
20) Attanasio Luca 
21) Del Zotto Marco 
22) Pandolfo Alessandro 
23) Reinhard Schmalz 
24) Di Donato Francesco 
25) Trozzi Pietro 
26) Formento Monica 
27) Ferretti Enrico (entra ore 19:00) 

 
ASSENTI  
 

28) Alesi Lorenzo 
29) Bisconti Giacomo 
30) Magi Alberto 
31) Canala Luca 
32) Esposito Fabio 
33) Cordone Luca 
34) Magnani Luciano 
35) Fossati Ferdinando 
36) Demetz Robert 
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Ai sensi dell’art. 4 comma 4 del Regolamento, al momento dell’insediamento, essendo verificata la 
presenza di 27 consiglieri il direttivo è regolarmente costituito e atto a deliberare.  
 

********************** 

1. RELAZIONE E COMUNICAZIONI DEL PRESIDENTE 
Il Presidente dà il benvenuto a tutti i consiglieri collegati. 
Nel suo discorso di apertura il Presidente riassume rapidamente i punti all’odine del giorno e nel farlo 
rappresenta una breve ricognizione sulle azioni seguite nell’ultimo periodo di cui si include relazione, 
ricordando che i temi aperti nel primo Consiglio direttivo della nuova consigliatura, svoltosi a Belluno 
del 25 settembre 2023, erano 22: 
 

1.Avvio nuova consigliatura; 2. Revisione P.P.C.T. 3. Affidamento assistenza legale e amministrativa; 4. 
Affidamento consulenza contabile; 5. Affidamento consulenza paghe; 6. Aggiornamenti Regolamento 
Contabilità, Regolamento Acquisti, Regolamento Privacy e Regolamento Whisteblowing; 7. Nomina RPCT; 8. 
Questione Iva su lezioni rese da scuole di sci, già aperto dal 15/11/2019; 9. Questione INPS, dal 1/1/1996; 10. 
Riconoscimento titoli extra comunitari, Argentini dal 8/11/2018; 11. Riconoscimento temporaneo a maestri 
comunitari; 12. Legge sulla Montagna, dal 10/03/2022; 13. Accordo FISI-ColNaz. dal 15/05/2017 protocollo 
d’intesa; 31/10/2018 prima convenzione; 9/04/2020 seconda convenzione, 14. FEMPS già dal 2008; 15. Calibration test; 
16. Modalità di svolgimento PFC-T; 17. PFC-T/IVA; 18. Questione Gambarie; 19. Caso Sabattini; 20 sede 
Col.Naz. 21. Tessera digitale; 22. Maestri olimpici. 

 
e che nel Consiglio di Cortina del 11 dicembre 2023, si erano ridotti a 13: 
 

1. Questione Iva su lezioni rese da scuole di sci, già aperto dal 15/11/2019; 2. Questione INPS, dal 1/1/1996; 3. 
Riconoscimento titoli extra comunitari, Argentini dal 8/11/2018; 4. Riconoscimento temporaneo a maestri 
comunitari; 5. Legge sulla Montagna, dal 10/03/2022; 6. Accordo FISI-ColNaz. dal 15/05/2017 protocollo 
d’intesa; 31/10/2018 prima convenzione; 9/04/2020 seconda convenzione; 7. FEMPS già dal 2008; 8. Calibration test; 
9. PFC-T/IVA; 10. Questione Gambarie; 11. Questione Sabattini; 12. Amministrazione trasparente; 13. Maestri 
olimpici. 

 
e oggi, 27 gennaio 2024, sono i seguenti 9: 
 

1. Questione IVA  
 

La via di inserire nel decreto “mille proroghe” un’integrazione all’art. 36 bis del D.L. n.75/2023 in modo 
che anche le lezioni rese da scuole di sci potessero rientrare, al pari degli enti sportivi dilettantistici senza 
scopo di lucro, in esenzione non è stata possibile, anche perché tale soluzione avrebbe rimandato la 
questione e non risolta in modo definitivo.  
Si è allora maturata la possibilità di lavorare sulla nascitura Legge della Montagna sulla quale il Presidente 
sta intrattenendo specifici contatti.  
L’intenzione è quella di normare l’esenzione per le lezioni delle scuole di sci nella Legge della Montagna, 
negli articoli a sostegno delle professioni alpine, in specie nell’articolo 16. 
In data 4 febbraio l’AMSI ha inviato al presidente ColNaz il verbale del Comitato Esecutivo AMSI del 9 
gennaio 2024 in cui si esprime l’intenzione di predisporre una memoria per appurare la questione IVA 
presso la Commissione Europea, previa condivisione del MEF, per un suo definitivo chiarimento. L’avv. 
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Iaia ha richiesto un supplemento di onorario per allestire questo lavoro, l’importo è quantificato in euro 
6.000,00 oltre IVA e accessori. 
 
Panizza Mario: chiede precisazioni sul lavoro di AMSI rispetto ai rapporti in atto con il MEF e si dichiara 
d’accordo rispetto alla spesa aggiuntiva. 
Massocchi Enrico: conferma di aver sentito Pandolfo che conferma quanto esposto dal presidente. 
 

2. Questione INPS  
È stato incaricato il tesoriere dott. Nicola Ianiro a predisporre uno studio comparativo su Gestione 
Commercianti versus Gestione Sperata applicata alla professione di maestro di sci. 
Vi sono stati colloqui con il dott. Fabio Massimo Trincia, tesoriere del Collegio Lazio, che ha indicato 
nel dott. Renzo Guffanti, maestro di sci, già presidente della Cassa previdenziale di categoria dei 
commercialisti (75.000 iscritti) e attualmente consigliere della stessa, l’esperto che può indirizzarci nella 
scelta previdenziale migliore per i maestri.  
La questione previdenziale è in programma per il mese di marzo e sarà oggetto del Direttivo del 16 aprile 
2024 
 

3. Questione FISI:  
 
In data 31 gennaio 2024 si è ricevuto dall’ufficio di presidenza FISI la richiesta di inoltrare la nostra 
proposta, così com’è stata discussa nel Consiglio di Cortina, in forma ufficiale.  Si allega il testo finale 
(allegato 1); 
 

 
4. Questione FEMPS e 5. CALIBRATION TEST 

 
Il 15 e 16 gennaio si è disputato all’Alpe d’Huez il calibration test. Erano presenti per il Col.Naz: Panizza, 
Cuc, Broglio, Ballarè, Alpe, Borgo. Come parametratori erano presenti: Borio Paolo, Cerise Edoardo, 
Colombi Nicolo, De Marchi Giacomo, Magri Giordano, Manfrini Giovanni, Mizzoni Piergiorgio, 
Petrucci Damiano, Rota Nicola, Trilli Alfonso, Veluscek Francesco, Vietti Alberto.  
Nel corso dei vari incontri si è ribadito che per l’Italia l’ente formatore sono le regioni e le province 
autonome di Trento e Bolzano; che il Collegio Nazionale non è ente formatore ma ente di 
coordinamento.  
A tal riguardo si è chiesto che si stabilisca un tavolo permanente di lavoro con tutti gli enti formatori o 
enti di coordinamento da loro delegati, preposti dagli Stati membri della Comunità europea in elenco 
nell’Allegato 1 del Regolamento Delegato.  
 
Entro il mese di febbraio il Col.Naz invierà a tutti i Collegi la richiesta di ricevere gli indirizzi dei vari 
dipartimenti regionali per inserirli in elenco tra i destinatari delle comunicazioni relative a PFC-T e PFC-
S ai sensi del Regolamento Delegato 14.03.2019. 
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Il Collegio Nazionale, a nome dei Collegi regionali e delle relative Regioni, si è impegnato a organizzare 
il calibration test 2025. I giorni stabiliti sono martedì 14 e mercoledì 15 gennaio 2025. La località è da 
definirsi.  
 

6. Questione PFC-T / IVA 
 
A seguito di quanto espressamente richiesto dall’organo di revisione nel parere sul bilancio di previsione 
2024 e tenuto conto della delibera assunta nel direttivo n. 007/23 del 12  dicembre 2023, si è trasmesso 
in data 22 gennaio 2024 allo stesso organo richiedente il parere a firma del dott. Massimiliano Tasini 
circa l'applicabilità dell’imposta sul Valore Aggiunto da parte del Collegio Nazionale dei Maestri di Sci 
sulle quote dallo stesso percepite nei confronti dei soggetti, aspiranti Maestri di Sci, nell’organizzazione 
della prova denominata “Prova formativa comune – test tecnico.  
Il parere ha rilevato che “l’attività di organizzazione della prova Eurotest da parte del Col.Naz” esulano 
“dal campo di applicazione dell’IVA”.  
Al momento, non essendo pervenute note dal Collegio dei Revisori, la questione è chiusa.   

 
7. Questione Gambarie  

Il 14 marzo 2024 è fissata l’udienza del CdS sul ricorso “Gambarie”. L’avv. Parini ritiene che una proposta 
transattiva che consideri tutte le posizioni deve essere formulata dalla Regione Calabria. 

 
8. Questione Sabattini 

 
Il giorno 10 novembre 2023 si è fatta istanza di annullamento del riconoscimento del titolo al D.p.S.  
 

9. Adempimenti amministrativi:  
La pagina dell’amministrazione trasparente è popolata e in continuo aggiornamento, si fornisce nel 
seguito un elenco delle principali attività amministrative portate avanti dalla segreteria: 
 

(a) Revisione P.T.C.P.T. (Piano prevenzione corruzione e trasparenza) - direttivo 12/12; 
(b) Nomina responsabile prevenzione, corruzione e trasparenza (RPCT) – direttivo 12/12; 
(c) Pubblicata tabella di valutazione RPCT al 31/01/2024 
(d) Determina affidamento assistenza contabile, 15/12/2024 
(e) Determina affidamento consulenza paghe, 19/01/2024 
(f) Determina affidamento consulenza studio Tasini, 22/12/2023 
(g) Convenzione servizio contabile e segretaria tra Col.Naz e Collegio Veneto, 01/12/24 
(h) Recesso accordo di tenuta contabilità tra AVMS e Col.Naz. 30/11/23 
(i) Pubblicazione regolamento e attivazione piattaforma per la gestione del Whistleblowing, 

12/12/24 
 

Il Presidente conclude il suo intervento ricordando che il prossimo Consiglio si terrà in presenza il 16 
aprile 2024, come da programma condiviso nel direttivo di Belluno del 25 settembre 2023.  
Al riguardo chiede se vi siano Collegi che intendano candidarsi per ospitare il Consiglio del prossimo 
aprile. 
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Infine, confidando che per giugno 2024, chiusura del primo anno di consigliatura, i temi aperti possano 
dagli attuali 8 azzerarsi, si auspica di poter iniziare un lavoro specifico sul rilancio delle lezioni di 
Snowboard e sull’incremento di quelle di fondo e di poter pensare all’immagine del Maestro nel contesto 
delle prossime Olimpiadi invernali. 
 
 
2. RICOGNIZIONE, RIFLESSIONI E PROPOSTE SULL’ESERCIZIO IN ITALIA DI TITOLI 

PROFESSIONALI CONSEGUITI ALL’ESTERO; 
 

Su invito del presidente il segretario Massimo Alpe illustra brevemente la relazione a mano dei consiglieri 
(Allegato 2) 
 
Si riporta il messaggio inserito dal consigliere Marco del Zotto nella chat della call, letta al consiglio dal 
segretario 

Del Zotto Marco: «Mi scuso ma alle 19.00 ho un appuntamento fuori studio. Sul tema ci tenevo a sottolineare 
la discriminazione già anticipata dal Presidente riguardo ai nostri corsisti. Se il percorso di riconoscimento dei titoli 
ottenuti all'estero da seguire sarà quello della proposta di cui al prospetto, ritengo necessario fare un importante 
approfondimento di revisione delle modalità di accesso ai corsi di formazione (eliminazione prova cronometrata di 
GS) e di rilevanza della prova PFC-T. So perfettamente che sarebbe un cambiamento radicale del percorso 
formativo. Segnalo però la questione sollecitando il Col.Naz. ad un approfondimento per mantenere alta la qualità 
formativa dei maestri di sci evitando al contempo disparità tra i nostri futuri corsisti con coloro che decidono di 
formarsi all'estero. Già oggi sempre più ragazzi che aspirano al titolo di maestro di sci scelgono formazioni straniere 
perché di più facile accesso, più economiche e meno impegnative sotto il profilo delle frequenze. Un saluto a tutti» 
 
Pandolfo Alessandro: la questione richiede un’analisi approfondita che impone probabilmente un 
approccio diverso, il tema è difficile, complicato e macchinoso occorre ragionare sulla vita lavorativa 
media di un professionista che è sempre più contratta e veloce per cui i costi sostenuti per acquisire il 
titolo sempre più difficilmente ammortizzabili. Il Friuli quest’anno potrebbe essere in difficoltà con il 
numero di iscritti alle prove di selezione. 
Carletti Gloria: la Lombardia è da tre anni che segnala a questo tavolo la situazione, resta il fatto che va 
preservata la figura del maestro di sci ma occorre anche garantire l’offerta turistica. Sul lato formazione 
questa non è più attrattiva per durata e tempistiche. Il percorso formativo andrebbe ripensato in funzione 
di quello che è lo sbocco sul mercato del lavoro. 
Panizza Mario: il grosso problema è rappresentato dalla temporaneità. In provincia di Trento al 5 
febbraio 2024 sono state ricevute 1.200 istanze. È evidente che legato alla temporaneità emerge anche il 
problema delle nostre formazioni che va affrontato e risolto. Il mercato va avanti e se non si danno 
risposte le troverà da sole. Occorre risolvere le situazioni mettendoci mano nel più breve tempo possibile. 
Massocchi Enrico Maria: proposta buona che evidenzia il problema. Bisogna interrogarsi sulla 
temporaneità vincolata alla scuola 
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3. VARIE ED EVENTUALI 
 
Il Presidente propone di deliberare sulla proposta di AMSI di assegnare un ulteriore addendum 
all’incarico dell’avv. Roberto Iaia.  
Il consiglio ritiene che non essendo stata inserita la proposta all’ordine del giorno la proposta non è 
ammissibile.  
 
Del Zordo Armando: fa pubblicamente i complimenti per la collaborazione agli allievi del corso di 
formazione Sicilia per il servizio reso nell’ambito delle gare di Coppa del Mondo svolte a Cortina 
d’Ampezzo. 
 
Alle ore 20:13 avendo esaurito i punti all’ordine del giorno si chiede la seduta  
 
 
 

L’estensore       Il Presidente del Col.Naz. 
Massimo Alpe                 Luigi Borgo  

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Foliario:  

 
• Allegato 1: Convenzione FISI 2024/2027 
• Allegato 2: Ricognizione sul riconoscimento della professione di maestro di sci e sulla libera prestazione 

di servizi afferente ai titoli conseguiti nell’Unione Europea e sul riconoscimento dei titoli conseguiti in 
paesi extra UE 
 
 
 


